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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

В то же время расширилась география партнерства за 
счет азиатских стран. В Индии большой интерес к нашим 
специалистам.
BG: Насколько высок научный потенциал новых парт- 
неров?
Ю. А.: В Индии существуют и неплохо развиты высоко-
интеллектуальные области, с ними мы можем обмени-
ваться научными разработками и знаниями. Если гово-
рить о странах СНГ, там скорее больше заинтересованы 
в нашем профессорско-преподавательском составе и 
образовательном потенциале. Если посмотреть на раз-
витие научной мысли в мире, то 80% разработок — это, 
конечно, Европа и Россия. Китай берет технологии, из-
учает зарубежные решения и благодаря реинжинирингу 
проводит самообучение.

Верю, что в нашей стране все будет развиваться. Для 
этого есть все предпосылки. Во-первых, научный задел 
прошлых лет. Во-вторых, мы тоже занялись реинжини-
рингом зарубежных технологий. Работают отечествен-
ные ученые, сохранились научные школы. Молодежь 
наша адаптивна. Думаю, в ближайшем будущем Россия 
сильно не отстанет в научном плане. Дальше покажет 
время. Нельзя забывать, что до перестройки также 
был «железный занавес». Однако страна развивалась, 
делались научные открытия, создавались уникальные 
производства. 
BG: Как строятся взаимоотношения вуза и бизнеса?
Ю.  А.: За последние годы однозначно изменились в 
лучшую сторону. Например, к нам обращаются компа-
нии, просят подключить студентов для решения задач, 
на которые не хотят либо не могут тратить время или 
деньги. Нашим студентам очень интересно решать за-
дачу с точки зрения обучающего проекта. На выходе по-
лучается предметный материал, который иногда можно 
масштабировать или еще как-то использовать.

Много лет предлагаю предпринимателям, чтобы 
они начинали работать со студентами не только на 
этапе введения в специальность, а с самого начала, 
когда студент еще не нашел себя, не прощупал специ-
альность до конца. Студентов надо воспитывать под 
цели и задачи конкретного предприятия. Это могут 
быть конкурсы и гранты. Благодаря проводимой поли-
тике открытости вуза в прошлом году 80% наших сту-
дентов пошли на практику в конкретные предприятия. 
Удалось наладить связь с регионами, откуда ребята 
приезжают учиться. И  когда они едут туда стажиро-
ваться, мы предполагаем, что они в дальнейшем на 
этих предприятиях закрепятся и осядут после оконча-
ния университета.
BG: Вуз развивает инновационное бизнес-направление, 
расскажите пожалуйста, что это такое?
Ю. А.: Инновационное направление обязательно должно 
быть в вузе. Университет — это не только образова-
ние и наука, ведь чтобы быть полноценным и весомым 
участником производственной цепочки, нам необходи-
мо заниматься практической работой. Инновационная 
деятельность в вузе поддерживается и приветствуется. 
Здесь и стартапы, и работа нашего акселератора и биз-
нес-инкубатора. Для студентов это еще и формирование 
командных навыков, умение налаживать коммуникации, 
развитие креативного и критического мышления.  

Однако любой вуз — это бюджетная организация, а 
инновации требуют денег. Поэтому с точки зрения при-
влечения финансирования, продвижения и продаж на-
учных разработок нам еще многому нужно учиться.

За последние пару лет у нас в четыре раза вырос 
объем запатентованных инновационных решений. Это 
готовые продуктовые решения, которые можно потрогать 
руками. Вся высшая школа пока только учится этому. 
Надеемся, благодаря Центру трансфера технологий, ко-
торый создается в стране, для продвижения технологий 
и проектов на целевые рынки, нам это удастся. У себя в 
вузе мы уже находимся в стадии создания такого цент- 
ра. В следующем году он должен заработать. В нашем 
инновационном портфеле около 200 различных разрабо-
ток для промышленных предприятий. Хотя вопрос даже 
не в том, купят или не купят, важно, чтобы предприятия 
смогли довести продукты до серийного производства. 
Так сложилось, что между макетом изделия и запуском 
его в серийное производство — целая пропасть. Пока же 
патенты лежат в столе, и многие предприятия даже не 
знают о существовании в вузах такого рода разработок.

BG: Давайте вернемся к теме студенчества. Скажите, 
студент изменился за последние годы? Насколько слож-
но сейчас привлекать ребят на технические специаль-
ности?
Ю. А.: Если говорить про личную заинтересованность, то 
у ребят стало больше инициативы, интереса к техниче-
ским наукам и сложным техническим специальностям. 
Приходят более осознанные молодые люди — и именно 
на инженерные специальности. Как вуз мы не стоим в 
стороне. Изучая потребности студентов, разговаривая с 
потенциальными работодателями, мы постоянно расши-
ряем наши компетенции исходя из потребностей одних и 
запросов других. Через своих студентов, молодых пре-
подавателей стараемся говорить на понятном молодежи 
языке. Активно задействуем интернет-пространство. Это 
не только сайт университета, но и всевозможные проек-
ты. Заметно увеличивает интерес к техническим специ-
альностям наш ежегодный форум «Космостарт». С уча-

стием Роскосмоса мы его проводим с 2016 года. В этом 
году запустили проект амбассадоров: наши студенты 
второго-третьего курсов идут в школы и рассказывают 
абитуриентам о преимуществах поступления в ГУАП.
BG: Хотелось бы затронуть еще одну тему — количество 
бюджетных мест. В последние месяцы много всяких слу-
хов и домыслов на этот счет.
Ю. А.: За последние десять лет доля бюджетных мест 
в нашем университете выросла примерно в три раза.  
И это инициатива администрации вуза. Сейчас у нас 
учится около 1500 бюджетников. Получая аккредитацию 
для набора бюджетников, мы всегда основываемся на 
потребности в наших специалистах. Поэтому цифры 
имеют под собой экономическое обоснование. Пока у 
нас не было ни разу провала по набору — ни по одной 
специальности. 

Поскольку мы живем в процедуре конкурсного за-
воевания возможности обучения на бюджете (ЕГЭ), то 

возможности для поступления у всех равны. Если гово-
рить об обучении на бюджете, то у молодых людей, а 
также их родителей должно быть понимание, что это не 
подарок. Государству подготовка одного высококласс-
ного технического специалиста обходится минимум  
в 300 тыс. рублей в год. Поэтому, если государство по-
тратило деньги, оно рассчитывает получить отдачу. 

Могу сказать однозначно: все поступающие находят-
ся на равных позициях, а главную роль играют знания и 
желание получить техническую специальность. n

ИННОВАЦИОННОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ДОЛЖНО БЫТЬ  
В ВУЗЕ. УНИВЕРСИТЕТ —  
ЭТО НЕ ТОЛЬКО ОБРАЗОВАНИЕ 
И НАУКА, ВЕДЬ ЧТОБЫ БЫТЬ 
ПОЛНОЦЕННЫМ И ВЕСОМЫМ 
УЧАСТНИКОМ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ 
ЦЕПОЧКИ, НАМ НЕОБХОДИМО 
ЗАНИМАТЬСЯ ПРАКТИЧЕСКОЙ 
РАБОТОЙ. ИННОВАЦИОННАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ВУЗЕ 
ПОДДЕРЖИВАЕТСЯ  
И ПРИВЕТСТВУЕТСЯ.  
ЗДЕСЬ И СТАРТАПЫ, И РАБОТА 
НАШЕГО АКСЕЛЕРАТОРА  
И БИЗНЕС-ИНКУБАТОРА.  
ДЛЯ СТУДЕНТОВ ЭТО ЕЩЕ  
И ФОРМИРОВАНИЕ КОМАНДНЫХ 
НАВЫКОВ, УМЕНИЕ НАЛАЖИВАТЬ 
КОММУНИКАЦИИ, РАЗВИТИЕ 
КРЕАТИВНОГО И КРИТИЧЕСКОГО 
МЫШЛЕНИЯ  

➔

В ИННОВАЦИОННОМ ПОРТФЕЛЕ ГУАП ОКОЛО 200 РАЗЛИЧНЫХ РАЗРАБОТОК ДЛЯ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ ДОЛЯ БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ В ГУАП ВЫРОСЛА ПРИМЕРНО В ТРИ РАЗА
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